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大陆男网的突破时刻虽迟但到。北京时间昨天凌晨，
22岁的吴易昺不仅以3比0大胜赛会31号种子巴希拉什维
利，还成为了公开赛时代（1968年）以来取得大满贯正赛历
史首胜的大陆男球员。 本版撰稿 本报记者 章丽倩

尽管闯进美网次轮的仅吴易昺一
人，但在大陆男网的新格局里，他却不
是唯一值得关注的名字。从美网资格
赛中抢到正赛名额却遗憾止步正赛首
轮的张之臻，本赛季实现ATP挑战赛
冠军突破的商竣程，他们已与吴易昺
一道，组成了大陆男网在国际赛场上
的三角方阵。

现排名第137位的张之臻，他是
三人中世界排名最高的一位。在北京
时间昨天凌晨结束的那场五盘大战
中，张之臻止步首轮的结果着实让人
遗憾，不过在谈到这场错失七个赛点

后遭逆转的比赛时，赛后的张之臻并
没有自怨自艾，反而是很快地走了出
来，并努力从中总结教训。

“这场比赛的收获远远超过了我
的赛前所想，比赛的起伏还是蛮大的，
不是说我自己竞技状态的起伏，而是
比赛进程……收获很大的一点是第五
盘，我抱着没有任何放弃的心态去打
的。率先被破之后我的状态是有点掉
的，但我感觉能够坚持下去还是可以
的。”张之臻相信，这不会是自己的最
后一场大满贯正赛，以后一定还会有
机会，而他要做的就是当机会再度来

到时，要比这回做得更好。
实际上，在取得历史首胜突破后，

吴易昺确实也将“我们”这个词提了出
来。“突破不是一个人办到的，是大家
一起相互的良性竞争，这对提高整体
水平一定有帮助。我是（公开赛时代
以来）赢下大满贯正赛胜利的（大陆男
网）第一人，但我不希望只是这么一
轮。我希望把目光放得长远一些，而
不是说赢了一轮就完成任务或者怎么
样。因为我们的终极目标也不只是进
（男单世界排名）前100位，或者说在
大满贯上赢一场球。”
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在吴易昺的这场突破性胜场背
后，有两个时间数字可以一说，它们分
别是“五年”和“63年”。

五年，恐怕很多人都没有想到，在
五年前就以超级新星身份转职业的吴
易昺，会直到2022年美网才将自己的
大满贯男单正赛胜场数由“0”改写为

“1”。63年，这指的则是上一位在四
大满贯中有男单正赛胜绩的大陆球
员，乃1959年温网（当时网球项目尚
未进入公开赛时代）时的上海名宿梅
福基。

2017年，吴易昺在当年美网的青
少年组中包揽男单、男双的冠军。同
年，戴着“青少年男单世界第一”光环
转职业的他，很快就在上海赢下了一
站ATP挑战赛的冠军。那会儿的吴
易昺，享超级新星之名，不少关于大陆
男网的希冀都落在他身上，只是大家
可能都没想到，他的第一场大满贯成
年组正赛会在2022年美网才姗姗来
迟。

在吴易昺“迟来的突破”中，身体
多部位的伤病是最主要的拖累。在过
去四五年中，他的肩部、膝盖、腰部、腕
关节、肘关节和脚踝都受过伤。直至
今日，他在2019年接受过手术的肘部

也还会隐隐提醒他，发球时手上的劲
儿得稍微收着些。

因为吴易昺既是原青少年男单世
界第一，又曾在美网青少年组中包揽
过男单和男双冠军，所以国外媒体对
他还是保持了一定关注。“这位中国天
才的职业生涯并不顺利，他的肘部、背
部、肩膀和手腕都受过伤，从2019年3
月到2022年1月一直休战。”

其实，“休战”的说法并不完全准
确，因为在吴易昺缺席国际赛场的这
近三年里，他仍会一边养伤一边参加
国内赛事（如全运会和网球中巡赛）。
只不过，对一名正渴求“修炼武功”和

“打怪升级”的年轻球员来说，确实得
扎根国际赛场才是理想之选。

对了，“公开赛时代以来取得大满
贯正赛历史首胜的大陆男球员”，可能
有人会觉得这段突破描述有些冗长，
但这也是没办法的事。因为在网球项
目于1968年进入公开赛时代之前，上
海名宿梅福基曾在1958年和1959年
的温网男单正赛中各取得过一场胜
绩。

从1959年到2022年，对大陆男网
的关注者来说，他们是在等待了63年
后，才终于盼来了吴易昺的这一胜。

本届美网前，吴易昺在赛场上的
闪光点几乎都来自于他的青少年时
期。而追根究底的话，他身上那些较
同龄球员更多的伤病，也正是在青少
年时期埋下的隐患。

在吴易昺于昨天凌晨赢得历史性
的一胜后，赛后采访中有媒体想请他
讲讲伤病情况，但当事人对此却是不
想多提。“我不怎么喜欢谈论关于伤病
的细节，因为所有球员都有伤病，而克
服伤痛的精神力量则是比赛不可缺少
的一部分。”然而，通过对之前几年相
关采访和报道的梳理，人们还是可以
一觑他多伤病和状态迟来的缘由。

吴易昺曾在接受采访时承认，自己
在青少年时期拼得太凶，这是让他在之
后多伤病的原因之一。“如今想想，我青
少年时期太想要了，尤其是对赛事的选
择过于激进，什么比赛都想打，什么项
目都想拿成绩。再加上我的一些技术
动作的确比较夸张离谱，超越了我身体
（当时所能）承受的极限。”

在过去四五年中，吴易昺的肩部、
膝盖、腰部、腕关节、肘关节和脚踝都
受过伤。这些伤痛对他的影响除了长
时间远离国际赛场外，也有仍依稀可
见的后遗症。吴易昺在2019年时接

受过一次肘部手术，三年过去后，他右
手臂所能做到的伸直状态依旧不及手
术前，虽整体影响不算大，但他却是再
也不敢无所顾忌地长时间全力发球
了。并且，在右手负荷较大时，他可能
还需用止痛片来暂缓不适。

现在可能不少人都知道了，从
2019年3月底到2022年 1月中旬，吴
易昺的国际赛履历一片空白，男单世
界排名从2019年3月时的第300名左
右，一路滑落至第1000名开外。但其
实，在吴易昺重返国际赛场、世界排名
快速回升的这励志的八个月里，他还
因为“和兹维列夫差不多的脚踝扭伤”
而不得不停赛两个月。另外，他今年
的小伤还包括腹肌拉伤和手指受伤。

因为总在伤病与健康间拉锯，所
以如今的吴易昺在这件事上真的豁达
了不少。“以前会觉得为什么伤病总发
生在我身上，不过现在已经把这些经
历看作是成长了。比如，我发球不能
一直发力，那我就学习战术性发球或
者加强落点的控制……现在我对待伤
病的心态很平和，既然身体容易受伤，
不如欧美球员那么强壮，那我就在健
身房和理疗室里更努力一些。”吴易昺
在7月的一次采访中曾如此分享道。

虽说吴易昺在2017年便转为职业
球员，但在多伤病体质和疫情的影响
下，2022赛季才是他第一个较完整的
职业赛季。与年初时“比较健康地打
完一个完整赛季”的目标相比，吴易昺
如今的表现其实已超额达标了。大满
贯的赛制是五盘三胜，但由于职业赛
经验少，吴易昺几乎没有五盘大战的
经验。昨天的美网首轮，尽管他是在
对手体能和状态突然下滑的情况下三
盘结束战斗，但就自身感觉来说，他还
是从中总结出了一些持续战的经验。

“此前我只打过一次五盘三胜的
比赛，就是在打戴维斯杯的时候。没
有太多机会去打这样的比赛。体能分
配是很重要的一部分，包括我现在身
体不是百分之百的状态，在对方的发
球局中，他打得比较开的一些球，我尽
量还是保存自己的体力，把注意力放
在前两分。如果在前两分抓到机会的
话，可以在这一局投入更多的体力，这
也是五盘三胜比赛的一部分，比三盘
两胜的比赛需要更加合理地分配自己

的体力。”吴易昺赛后说道。
美网的举办城市是纽约，那里的

时间与北京时间差了足足12个小时，
这对国内观众收看比赛直播有一定影
响。不过，即便少了一些与国内亲友
和工作伙伴的即时联系，吴易昺在美
网赛场上也一点不觉孤单。一方面，
美网是他青少年时期的福地；另一方
面，闻讯而至、到场助威的在美华人也
让他少了在异国他乡打拼的陌生感。

“在美网这边能感受到很多中国
球迷的加油支持，可能因为离唐人街
比较近，所以没有感觉到是在一个陌
生的城市。和张之臻训练的时候也有
很多中国球迷来看。对我们球员来
说，特别是在中国还没有恢复ATP赛
程的时候，在国外比赛能有家乡球迷
的支持，对我们来说意味着很多。”吴
易昺赛后说，“我也希望我们球员可以
打得更好，然后让观众更多地去享受
网球，或者说让一些小朋友开始迷上
这项运动。我希望可以做某一个小朋
友心中的偶像吧。”

大陆男网新格局 此番上路不孤勇

迟到的五年
和等待的63年

青少年时期的声名
为他带来身体之痛

年初目标：健康完整赛季

吴易昺赛后发微博

我现在还蛮平静的。
希望能继续调整好自
己的身体，为下一轮

做好充分的准备。我可
能 只 是 对 路 稍 微 熟 一
点。（回来）永远都不晚。

——吴易昺
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